



Plano de la ciudad de México que suponen haber sido regalado por Moctezubzoma á Hernán Cortés.

PORFIRIO DÍAZ

(Actual Presidente de la República Mexicana.)

Nació en la ciudad de Oaxaca el 15 de Septiembre de 1830, siendo sus padres D. José de la Cruz Díaz y doña Petrona Mori.

A los tres años quedó huérfano de padre.

Recibió su primera instrucción en la Escuela Primaria: luego entró al Seminario, y en 1849 ingresó al Instituto del Estado, no obstante que su padrino el Sr. Cura Domínguez se disgustó y le retiró su protección; pero Porfirio, amparado por el Lic. Pérez, lo presentó á D. Benito Juárez, que fué su profesor de Derecho Civil.

En dicho Instituto adquirió su primera instrucción militar, cursando en él la clase de Estrategia y Ordenanza.

En 1849, al saberse en Oaxaca lo de la invasión norteamericana, se organizó allí la Guardia Nacional, en la cual se afilió Porfirio, continuando sus estudios de Derecho, y más tarde hizo la práctica correspondiente.

Fue Bibliotecario del Instituto, pero siendo desafecto á Santa Anna, tuvo que renunciar ese cargo, é ingresó al bufete del Lic. Pérez, quien lo trató como hijo. Porfirio poco después tuvo ocasión de corresponder ese cariño, arriesgando su vida para servir al Lic. Pérez, cuando éste estaba confinado en Santo Domingo.

En 1854, cuando Santa Anna pretendió obtener un plebiscito en su favor á fin de continuar ejerciendo la dictadura, Porfirio suplió la cátedra de Derecho Natural en el Instituto, y el Director de ese plantel citó á todos los catedráticos para que fueran á votar: Porfirio votó por el General D. Juan Alvarez, por lo que, á fin de no ser

aprehendido, tuvo que fugarse y se unió á los pronunciados.

Con el triunfo del Plan de Ayntla, Porfirio desempeñó el cargo de Sub-Prefecto de Ixtlán, en donde organizó la Guardia Nacional Serrana. Poco después se dirigió á la ciudad de Oaxaca, contribuyendo al triunfo de la causa liberal.

En Diciembre de 1856, siendo D. Benito Juárez Gobernador del Estado, le expidió el despacho de Capitán de la Guardia Nacional.

Por ocho meses estuvo de nuevo en Ixtlán, de Sub-Prefecto: allí estableció una Academia nocturna, en la que él mismo instruía á los alumnos.

Luego fué electo Capitán de uno de los batallones activos del Estado de Oaxaca.

En 13 de Agosto de 1857 se pronunció el Coronel Salado en Jamiltepec, y atacó á las fuerzas liberales en Ixcapa, las cuales lo derrotaron. En esta acción fué herido Porfirio.

Debido al golpe de Estado que dió Comonfort en Diciembre de 1857 el partido conservador le arrojó de la capital y mandó á Cobos á Oaxaca, quien se apoderó de la ciudad de ese nombre; habiéndose refugiado el Gobernador del Estado con las Guardias Nacionales en los edificios de Santo Domingo, El Carmen y Santa Catarina, que fueron sitiados por Cobos. Porfirio, aunque todavía sufría de la herida que recibió en Ixcapa, se presentó al Gobernador, quien lo nombró Comandante del Fuerte de Santa Catarina. Merced al arrojo de Porfirio, la ciudad de Oaxaca fué recobrada por el Gobernador.

En 18 de Abril de dicho año derrotó al Jefe reaccionario Conchardo, en el Rancho de Las Jicaras, por lo cual fué ascendido al grado de Comandante.

Durante su estancia en Tehuantepec fué muy difícil su situación; mas merced á sus fecundos recursos y habilidad con que se portó, al principiar el año 1859, Porfirio pudo lograr imposibilitar la mancomunidad de acción de los juchitecos y los tehuantepecanos. En Junio tuvo lugar la batalla de la Mixtequilla, que le valió el grado de Teniente Coronel; allí sorprendió al enemigo, y en 6 de Septiembre, de nuevo en el pueblo de Jalapa, y por tercera vez en Tequisixlán, derrotó al enemigo. Habiéndose publicado las leyes de Reforma en Julio de ese año, se pro-

nunció el pueblo de Juchitán; pero, gracias á la persuasión que desplegó Porfirio, auxiliado eficazmente por el Cura liberal de Tehuantepec, Fray Mauricio López, pudo persuadir á que volviera dicho pueblo al orden, conju-



GENERAL PORFIRIO DÍAZ

(Actual Presidente de la República Mexicana.)

rando así Porfirio la situación tan precaria en que se hallaba.

En Noviembre de 1859, el Gobierno Federal le ordenó que fuera á Minatitlán para traer el armamento que por su conducto se enviaba al General Alvarez. En el desempeño de esta difícil comisión, el enemigo, al mando del General Alarcón, se destaca contra él; pero Porfirio se lo

impide y lo derrota, no obstante que el enemigo contaba con un cuerpo de Caballería, tropa de que Porfirio carecía; además, aquél tenía una fuerza doble de la que mandaba Porfirio. Este hecho de armas le valió el ascenso á Coronel. En seguida pudo efectuar el embarque del armamento citado al cuidado de D. José Romero, quien llevó á cabo con buen éxito su comisión.

En Enero de 1860, Porfirio recibió órdenes para concurrir al ataque de la plaza de Oaxaca, y Porfirio emprende la marcha; cerca de Mitla es atacado por la caballería enemiga, á la cual logra derrotar, así como la infantería que después vino en su contra; pero como Porfirio tenía poca fuerza, con motivo de la defección de los juchitecos, tuvo que abandonar el puesto que había defendido con tanto brío. Entretanto, el Gobernador Díaz Ordaz derrota á los reaccionarios en Santo Domingo del Valle. Porfirio se une á las fuerzas mandadas por el Coronel Salinas, y ambos marchan hacia la capital de ese Estado, llegando hasta el cerro de San Felipe, en Febrero. Luego comenzó el sitio de aquella capital, que tuvo que levantarse el 11 de Mayo, porque el enemigo estaba para recibir fuerzas de México.

Porfirio derrota al enemigo en Ixtepeji el 15 de ese mes, y se dirige de nuevo á Oaxaca, de cuya ciudad logra apoderarse; valiéndole el ascenso de Coronel del ejército permanente.

La brigada de Oaxaca, compuesta de 1,200 hombres, al mando de Salinas, y siendo en ella Porfirio Mayor de Ordenes, se organizó entonces para obrar en combinación con la división del Oriente, al mando del General Ampudia, á quien aquella se le unió en Tehuacán, de donde ambas marcharon á Pachuca y haciendo todas las operaciones sobre la Mesa Central, hasta que los conservadores fueron derrotados. Entra el ejército liberal á la ciudad de México el 4 de Enero de 1861 y con él la brigada de Oaxaca. El Presidente Juárez determinó que se licenciara la mayor parte de la Guardia Nacional, y Porfirio regresa con aquella á Oaxaca; pero poco después fué electo Diputado al Congreso de la Unión, y regresa á la capital de la República. El 24 de Junio de ese año, estando el Congreso en plena sesión, Porfirio pide permiso para ir á batir al enemigo que se hallaba á las puertas de la ciudad, pero éste se retira, en seguida. Poco des-

pués Porfirio recibe el mando de la división de Oaxaca, estando bajo las órdenes del General González Ortega, y sale en persecución de D. Leonardo Márquez. Bajo las órdenes del General Carbajal se hallaba Porfirio, cuando éste, sólo con sus pocas fuerzas, ataca al enemigo en Jatlaco y lo pone en fuga, por lo que el General González Ortega, al dar cuenta de este acontecimiento al Supremo Gobierno, pide que se le ascienda á General de brigada, lo que se le concede.

El 20 de Octubre de 1861, Porfirio toma parte activa en la acción que tuvo verificativo en la sierra intermedia de Pachuca al Mineral del Monte, bajo las órdenes del General Tapia, contra los reaccionarios, que fueron derrotados.

En aquel año se firma la Convención de Londres, en virtud de la cual desembarcan las tropas españolas, francesas é inglesas en Veracruz, y el 1.º de Enero de 1862 envían los comisionados aliados su ultimatum al Gobierno Mexicano; se celebra la Convención de Londres el 19 de Febrero; poco después llega el General Forey con más tropas francesas; Saligny deshonra á su país, violando su palabra dada en la Convención de la Soledad, y sus aliados inglés y español se retiran del territorio nacional. El Ejecutivo de la Unión organiza un cuerpo de ejército de 10,000 hombres, á las órdenes del General López Uruga, en el cual Porfirio iba como Mayor General de la 1.ª División y Jefe de la 2.ª Brigada de esa misma división. A poco el General Zaragoza reemplaza á López Uruga en el mando.

Porfirio obedece órdenes para detener al enemigo, y en el encuentro que tuvo lugar en Escamela fué herido su hermano Félix. Estuvo también en la acción de Acultzingo, de donde se retira el ejército á Puebla, en la que Zaragoza exhorta á sus principales subalternos Mejía Ignacio, Negrete, Berriozábal, Lamadrid, Alvarez y Porfirio, para que defiendan el honor nacional. Todos ellos así lo ofrecieron. En el glorioso sitio, que duró sesenta y dos días, Porfirio pelea y defiende las manzanas de la ciudad que se le asignaron, con una constancia, acierto y eficacia, que le valen el ascenso á General efectivo de Brigada. Cae prisionero con sus demás compañeros de armas, pero en seguida se fuga y viene á la capital de la República; allí rehusa la cartera de la Secretaría de Gue-

rra que le ofrece D. Benito Juárez, para no herir susceptibilidades; entonces se le nombra Jefe del Cuerpo del Ejército del Centro; pero á poco se le elige para ser Jefe del nuevo Cuerpo del Ejército de Oriente, y se le ordena que marche hacia Oaxaca. Emprende su camino, saliendo de Querétaro el 1.º de Julio de 1863 con 2.800 hombres. Por asalto toma la ciudad de Taxco el 28 de Octubre, por lo que lo recompensa el Supremo Gobierno con elevarlo á General de división. Llega más tarde á Oaxaca, y como las autoridades de este Estado habían entrado en tratos con el enemigo, Porfirio hace que el Gobernador renuncie, y él se encarga del Gobierno del Estado; pero pronto hace entrega de él al General Ballesteros, á fin de consagrar toda su atención á la organización del ejército, formando una nueva brigada. Sabe que el enemigo está construyendo dos vías carreteras para atacar á la ciudad de Oaxaca, primero lo hostiliza y después lo sorprende en San Andrés Nahuatipan el 19 de Agosto de 1864; pero faltándole la concurrencia de las fuerzas que debían habersele reunido, tuvo que retroceder. Entonces envió al General Salinas con 800 hombres en auxilio del Estado de Chiapas. Dicho General tomó la plaza de San Cristóbal, regresando en seguida á Oaxaca. Entretanto, Bazaine queda al frente del ejército francés en México; Maximiliano se decide á aceptar el trono que le ofreció la Junta de Notables, y celebra un tratado con Napoleón. Llega á México el 12 de Junio de 1864. López Uruga y Vidaurri se pasan al enemigo, quien toma las plazas del Saltillo, Monterrey y Matamoros. Juárez se interna en Chihuahua, y así termina este año. A Porfirio se le ofrecen grandes honores con tal de que reconozca al Imperio, primero por conducto de D. Manuel Dublán, y después por un ayudante del traidor López Uruga.

Bazaine mismo hace la campaña contra Oaxaca y llega muy cerca de Etila, donde su caballería sufre un descalabro. Porfirio concibe un plan para capturarlo, cuando Bazaine, con parte de su caballería, emprende el viaje hacia Etila con 500 zuavos; pero no concurre la caballería que había ordenado á ese objeto, y por tanto se frustra su plan. Cuando ya no podía sostener el sitio por falta de víveres y de municiones, Porfirio se rinde personalmente y es conducido á Puebla, donde se le encierra,

primero en el convento de Santa Catarina y después en el de la Compañía, de donde llega á fugarse el 20 de Septiembre de ese año. Inmediatamente comienza á formar un nuevo ejército, y emprende de nuevo la campaña contra el enemigo.

Porfirio se dirige al Rancho del General García, en el Estado de Guerrero, y con 14 hombres sorprende al enemigo en Tehuiztzingo; derrota al Coronel Carpintero al salir de Piaxtalá; al anochecer del 23 de Septiembre sorprende al Visoso en Tulancingo, y derrota á este Jefe el 5 de Diciembre. Se dirige al Estado de Oaxaca y comienza sus operaciones en dicho Estado, infligiendo rudos golpes al enemigo, entre otros logares, en Nochistlán.

El 6 de Octubre derrota á Oronoz en Miahuatlán, tomándole muchos prisioneros y un gran botín de guerra.

Dos semanas después (Octubre, 19) derrota al Coronel austriaco Hotce, que venía con 1.500 hombres; hace más de 400 prisioneros, y entre ellos está toda la oficialidad del enemigo.

Once días después (Octubre 30) Oronoz le entrega la ciudad de Oaxaca, 1.000 soldados y 30 cañones, etc., etc.

Porfirio establece desde luego una Academia secundaria para niñas, y después de organizar el Estado sale para Tehuantepec, derrotando al Coronel imperial Toledo antes de llegar á esta población.

Recibe de Minatitlán el armamento, equipo, municiones y útiles de hospital que le había podido conseguir D. Matías Romero, Representante de la República en Washington, y que le sirvieron para su campaña contra México.

Vuelve á Oaxaca el 1.º de Enero del 67, y el 26 de ese mes sale para el Estado de Puebla.

Se le acerca un Comisionado de Maximiliano para hacerle proposiciones, con el objeto de que se pase á su servicio; pero Porfirio rechaza tales proposiciones, así como las que le hizo Bazaine.

Llega á reunir 4.000 hombres, y el 9 de Marzo ocupa el carro de San Juan y el Convento de San Fernando en Puebla, cuyo sitio principia. Envía á Querétaro 6.000 hombres que le pide Escobedo. De Querétaro rompe el sitio el General Márquez para venir á México, en donde tiene noticias de que Puebla está sitiada, saliendo en se-

guida en auxilio de dicha plaza. Porfirio, cuando lo sabe, opta por asaltar y tomar la ciudad de Puebla, y con gran sigilo, en la noche del 1.º de Abril, convoca á todos los Jefes que estaban bajo sus órdenes y les desarrolla su plan. En la madrugada del día siguiente da el ataque y toma la ciudad de Puebla, haciendo 300 oficiales prisioneros, á quienes puso en libertad, con la única obligación de que estuvieran bajo la vigilancia de la autoridad local á disposición del Supremo Gobierno.

Porfirio sale inmediatamente en persecución de Márquez, quien al saber lo de la toma de Puebla intenta retroceder hacia México; pero Porfirio ordena al Coronel Lalane que lo detenga, mientras él llega con el resto de sus fuerzas. Así lo hace Lalane, con gran detrimento de su caballería, y Porfirio llega á la Hacienda de San Lorenzo, donde se le incorporan las tropas que regresaban de Querétaro y diezma al ejército de Márquez, quien pudo lograr solamente con unos cuantos suyos entrar á la ciudad de México.

Porfirio comienza el sitio de la capital de la República.

El 15 de Mayo, Escobedo toma á Querétaro.

Por fin se rinde la capital, á la cual entra Porfirio con sus fuerzas el 5 de Junio de 1867; á ella llega después el Presidente Juárez.

Porfirio presenta su renuncia, pero no le es aceptada.

Plan de la Noria, 8 de Noviembre de 1871.—Alatorre derrota á Mier y Terán.

Muere D. Benito Juárez el 18 de Julio de 1872, encargándose D. Sebastián Lerdo de Tejada interinamente del Poder, para el cual poco tiempo después fué electo.

Porfirio había estado desde 1868 en la Noria, Rancho que le había regalado el Congreso del Estado de Oaxaca, como recompensa de sus grandes servicios. Porfirio se establece en la Candelaria, Rancho cerca de Tlacotalpam, en la costa de Veracruz, donde permanece hasta 1874, dedicándose al trabajo. En ese año fué electo Diputado al Congreso de la Unión por Veracruz. D. Sebastián le ofrece hacerlo Ministro en Bruselas.

Lerdo es reelecto. Estalla la revolución de Tuxtpec. El Gobierno Federal envía al General Alatorre contra los sublevados de Oaxaca, y los derrota en Yanhuatlán y San Juan de Epatlán.

Iglesias se declara Presidente interino, y en Salamanca organiza su Gobierno.

Alatorre en Tecocoac es vencido por Porfirio el 16 de Noviembre de 1876. D. Sebastián abandona la ciudad y se embarca en Acapulco. Iglesias no logra que Porfirio acepte las condiciones que le hace. Porfirio marcha sobre Iglesias y éste sale del país.

El 11 de Febrero de 1877 Porfirio se encarga del Poder Ejecutivo con el carácter de Presidente Provisional, mientras se efectúan las elecciones.

Verificadas las elecciones, el Congreso declara que Porfirio ha sido electo, y toma posesión de la Presidencia Constitucional el 5 de Mayo de 1877.

Al terminar su período entrega el Poder al General don Manuel González, que había sido electo, quien confirió á Porfirio la Secretaría de Fomento, cartera que renuncia para encargarse del Gobierno del Estado de Oaxaca; además fué electo Magistrado de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

En 1884 fué electo Presidente, y desde entonces ha estado al frente de la administración pública, por haber sido reelecto cada vez que ha estado por terminar el período Constitucional.

El 1.º de Diciembre de 1916 terminará el sexto período que ha ejercido como el primer Magistrado de la República.

En seguida, constan su hoja de servicios, las acciones que tomó participio y las condecoraciones que ha recibido, tanto de la Nación como del extranjero, etc.

SUS CAMPAÑAS: ACCIONES DE GUERRA Y SERVICIOS MERITORIOS

1857

En la acción de Ixcapa, el 18 de Agosto, sirviendo como Capitán á las órdenes del Teniente Coronel Manuel Velasco, contra el Coronel José María Salado, y en la cual salió herido el Capitán Díaz y derrotado y muerto el General Salado.

En el sitio de Oaxaca, de 26 de Diciembre de 1857 á 16 de Enero de 1858, distinguiéndose en el ataque de Dos Manzanillas, de dicha plaza, el día 8 de Enero.

1858

El 16 de Enero, sirviendo á las órdenes del Coronel Ignacio Mejía, en el asalto á la plaza de Oaxaca, en el que fué derrotado el cabecilla Cobos que la defendía.

En la toma de la plaza de Jalapa (Estado de Oaxaca), que defendía el mismo cabecilla, el 25 de Febrero, mandando en Jefe el Coronel Ignacio Mejía.

En la acción de las Jicaras, mandando en Jefe contra José Conchado, cabecilla que murió en el combate.

1859

En la acción de la Mixtequilla, mandando en Jefe contra el Teniente Coronel Espinosa, quien murió en el combate, el 17 de Junio.

En la acción de Tehuantepec, mandando en Jefe contra Alarcón Manzano y Trujeque, el 25 de Noviembre.

1860

En la acción de Mitla, mandando en Jefe contra el cabecilla Marcelino Cobos, el 21 de Enero.

En la acción del Fortín de la Soledad, mandando en Jefe contra el mismo cabecilla, el 2 de Febrero.

En la acción del Marquesado, mandando en Jefe contra Casimiro Acebal, el día 9 de Marzo.

En la batalla de Ixtepeji, mandando en Jefe contra Anastasio Trejo, el 15 de Mayo.

En la toma de la plaza de Oaxaca, el 5 de Agosto, á las órdenes del General Salinas, en la cual salió herido el interesado, y por su buen comportamiento fué veteranizado en su empleo de Coronel.

1861

En la acción de Jalatlaco, contra el ex General Márquez y á las órdenes del General Jesús González Ortega, el 18 de Agosto, y en la que por su buen comportamiento obtuvo el grado de General de Brigada.

En la batalla de Pachuca, á las órdenes del General S. Tapia, el 29 de Octubre, obteniendo especial mención y la nota de «Sobresalió».

1862

En la acción de las Cumbres de Acultzingo, á las órdenes del General Ignacio Zaragoza, contra el ejército francés, al mando de Laurencez, el 28 de Abril.

En la batalla del 5 de Mayo, contra el ejército francés, estando el interesado á las órdenes del mismo General Zaragoza.

1863

En el sitio de la plaza de Puebla, de Marzo á Mayo, á las órdenes del General Jesús González Ortega, contra el ejército francés, al mando del General Forey.

En la acción de Taxco, los días 26, 27 y 28 de Octubre, contra la intervención, mandando en Jefe.

1864 y 1865

En la acción de San Antonio Nanahuatipán, mandando en Jefe contra el General Courtois D'Hurbal, el 19 de Agosto de 1864.

En el sitio de la plaza de Oaxaca, mandando en Jefe contra el Mariscal Bazaine, de Diciembre de 1864 á 19 de Febrero de 1865.

En la acción de Tehuitzingo, mandando en Jefe contra imperialistas, el 22 de Septiembre.

En la acción de Piaxtla, mandando en Jefe contra Carpintero, el 23 de Septiembre.

En la acción de Tulcingo, mandando en Jefe contra Visoso, el 1.º de Octubre.

En la acción de Comitlipa, mandando en Jefe contra Visoso, el 4 de Diciembre.

1866

En la acción de Tlaxiaco, mandando en Jefe contra Trujeque, el 6 de Enero.

En la acción de lo de Soto, mandando en Jefe contra el General D. Juan Ortega, el 25 de Febrero.

En la acción de Pinotepa y Jamiltepec, mandando en Jefe contra Ortega, el 28 de Marzo.

En el combate de Putla, mandando en Jefe contra Trujeque, el 14 de Abril.

En la acción de Huajuapán, mandando en Jefe contra Trujeque y fuerzas austriacas, el 5 de Septiembre.

En la acción de Nochistlán, mandando en Jefe contra el Conde de Gants, que murió en el combate, el 23 de Septiembre.

En la batalla de Miahuatlán, mandando en Jefe contra Carlos Oronoz y E. Testard, el 3 de Octubre.

En la batalla de la Corbonera, mandando en Jefe contra el Coronel austriaco Hotse, á cuyas órdenes iban Flon, Trujeque y Hermenegildo Carrillo, el 18 de Octubre.

En la toma de Oaxaca, mandando en Jefe contra el ex General C. Oronoz, que defendía la plaza, el 31 de Octubre.

En la acción de la Chitova, mandando en Jefe contra Remigio Toledo, el 19 de Diciembre.

1867

En el asalto y toma de la ciudad de Puebla, mandando en Jefe contra el ex General M. Noriega, que defendía la plaza, el 2 de Abril.

En la batalla de San Diego Notario, mandando en Jefe contra el ex General L. Márquez, el 6 de Abril.

En la acción de San Gregorio, mandando en Jefe contra Márquez, á quien iba persiguiendo, el 8 de Abril.

En la batalla de San Lorenzo, mandando en Jefe contra el ex General Márquez y los Coroneles Khevenhuller, Wickenburg y Kodolich, el 10 de Abril.

En el sitio y toma de la ciudad de México, mandando en Jefe contra el mismo ex General Márquez, del 12 de Abril al 21 de Junio, que se rindió la plaza.

1870

En la acción de Huajuapán, mandando en Jefe contra el General La Barra, el 2 de Abril.

En la acción de Icamole, mandando en Jefe contra el General C. Fuero, el 20 de Mayo.

En la batalla de Tecoaac, mandando en Jefe contra el General I. Alatorre, el 16 de Noviembre.

Comisiones que ha desempeñado y servicios meritorios que ha contraído.

En el año de 1856 fué nombrado Sub Prefecto del partido de Ixtlán.

En Marzo de 1858 fué nombrado Gobernador y Comandante Militar de Tehuantepec.

En Octubre de 1858, en virtud de la nueva organización, fué nombrado Jefe político del Distrito de Tehuantepec.

En 1861 fué electo Diputado al Congreso de la Unión.

En 2 de Junio del mismo año se encargó del mando de una fuerza, para hacer la campaña del Estado de México á las órdenes del General González Ortega.

En el año de 1873 fué electo Diputado al Congreso de la Unión.

En el año de 1884 fué nombrado Presidente de la Comisión Mexicana para la Exposición de Nueva Orleans.

	Años.	Meses.	Días.
Fué Presidente de la República de 1.º de Diciembre de 1876 á 30 de Noviembre de 1880.....	4	0	0
Fué Secretario de Fomento de 1.º de Diciembre de 1880 á 30 de Noviembre de 1881.....	1	0	0
Fué Gobernador Constitucional del Estado de Oaxaca y Magistrado de la Suprema Corte de Justicia de 1.º de Diciembre de 1881 á 30 de Noviembre de 1884.....	3	0	0
Es Presidente de la República de 1.º de Diciembre de 1884 (1).....	24	9	15
TOTAL.....	32	9	15

(1) Reelecto hasta 1916.

Premios que ha obtenido por acciones militares.

Obtuvo el empleo de Capitán de Guardia Nacional por elección popular, confirmado por el despacho expedido por el Gobierno del Estado de Oaxaca, en 22 de Diciembre de 1856.

Obtuvo el empleo de Comandante de Guardia Nacional por el triunfo sobre el Jefe reaccionario Conchado, á quien derrotó en el Rancho de las Jicaras, el día 13 de Abril de 1858.

Obtuvo el empleo de Teniente Coronel, en 6 de Julio de 1859, por la acción de Mixtequilla, que tuvo lugar el 17 de Julio del mismo año.

Obtuvo el empleo de Coronel de Guardia Nacional por la toma de Tehuantepec, ocupado por una columna al mando de los Jefes reaccionarios Alarcón, Manzano y Trujeque, el 25 de Noviembre de 1859.

Obtuvo el empleo de Coronel del ejército permanente por la toma de Oaxaca y la derrota de Cobos, en Agosto de 1860.

Obtuvo el grado de General de Brigada por la acción de Jalatlaco el 13 de Agosto de 1861.

Obtuvo el empleo de General de Brigada efectivo por su brillante comportamiento en la campaña contra el ejército francés, muy particularmente el día 5 de Mayo de 1862, y en el asedio de la plaza de Puebla en 1863; el despacho respectivo fué expedido por el General González Ortega, en virtud de facultades especiales, y ratificado por el Supremo Gobierno.

Obtuvo el empleo de General de División el 14 de Octubre de 1863, por las operaciones contra el invasor francés; y según consta en el despacho respectivo, por los muy especiales servicios prestados en el Cuerpo del Ejército de Oriente.

Condecoraciones de la Federación.

Condecoración especial por el asalto de la plaza de Puebla, el 2 de Abril de 1867.

Barra distintiva por la Guerra de Reforma.

Medalla de Honor por la batalla de Pachuca.

Idem íd. por la batalla de las Cumbres de Acultzingo.

Medalla de Honor por la batalla del 5 de Mayo de 1863.
Cruz por el sitio de Puebla de 1863.
Idem de primera clase por haber combatido á la intervención francesa.
Idem de constancia de tercera clase.
Idem y placa de constancia de segunda clase.
Idem íd. de primera clase.
Gran Cordón del Mérito Militar.

Condecoraciones de los Estados.

Condecoración concedida por la Legislatura del Estado de Guerrero, por haber combatido á la intervención y al Imperio.

Medalla de Honor concedida por la Legislatura del Estado de Chihuahua, al declararlo benemérito del mismo.

Condecoración honorífica concedida por la Legislatura del Estado de Oaxaca, por las acciones de Miahuatlán y la Carbonera y asedio y toma de aquella plaza.

Idem íd. concedida por la Legislatura del Estado de Puebla, por haber combatido la intervención francesa.

Idem íd. concedida por la Legislatura del Estado de Puebla, por el asalto y toma de dicha plaza, el 2 de Abril de 1867.

Condecoraciones extranjeras.

1886.—Agto. 26.—Caballero Gran Cruz de la Real y distinguida Orden de Carlos III (España).

1886.—Nbre. 20.—Caballero Gran Cruz de la Orden de la Espada (Suecia y Noruega).

1887.—Abril 25.—Gran Cruz de la Torre y la Espada, del Valor, Lealtad y Mérito (Portugal).

1887.—Mayo 2.—Primera clase de la Orden del Libertador (Venezuela).

1888.—Abril 26.—Gran Cordón de la Legión de Honor (Francia).

1892.—Abril 12.—Gran Cordón del Crisantemo (Japón).

1893.—Abril 24.—Gran Cruz de la Orden de San Maurizio y San Lázaro (Italia).

- 1895.—Obre. 25.—Gran Cruz de la Orden del Mérito Militar (España).
- 1896.—Obre. 7.—Gran Cruz de la Orden de Leopoldo (Bélgica).
- 1896.—Obre. 26.—Gran Cruz de la Orden del Aguila Roja (Prusia).
- 1901.—Sbre. 30.—Gran Cruz de la Orden Real (Húngara) de San Esteban (Austria Hungría).
- 1902.—Dbre. 11.—Condecoración de primera clase con el Gran Cordón de la del León y del Sol (Persia).
- 1905.—Abril 22.—Condecoración del primer grado de la primera clase de la Orden Imperial del Doble Dragón (China).
- 1905.—Jun. 29.—Condecoración de la Gran Cruz de la Honorabilísima Orden del Baño (Gran Bretaña).
- 1908.—Abril 21.—Gran Cruz del León Nerlandés, conferida por la Reina de los Países Bajos.
- 1909.—Abril 16.—Condecoración de la Orden de Alejandro Newski (Rusia).



DISTRITO FEDERAL

El Distrito Federal está formado por el territorio cuyos límites fijan los decretos de 15 y 17 de Diciembre de 1898.

El Territorio del Distrito Federal se divide para su administración en trece Municipalidades, que son: 1 México, 2 Guadalupe Hidalgo, 3 Atzacapotzalco, 4 Tacuba, 5 Tacubaya, 6 Mixcoac, 7 Cuajimalpa, 8 San Angel, 9 Coyoacán, 10 Tlálpam, 11 Xochimilco, 12 Milpa Alta y 13 Ixtapalapa.

El Distrito Federal es parte integrante de la Federación. En el orden legislativo se rige por las leyes que para su régimen interior dicte el Congreso de la Unión en uso de la facultad que le concede la fracción VI del artículo 72 de la Constitución, y en el orden administrativo, político y municipal depende del Ejecutivo Federal por conducto de la Secretaría de Estado y del Despacho de Gobernación, menos en lo que por ley expresa corresponda á otras Secretarías.

El gobierno político y la administración municipal del Distrito está á cargo del Ejecutivo de la Unión, por medio de tres funcionarios que dependen de las Secretarías de Estado y del Despacho de Gobernación, y que son: el Gobernador del Distrito, el Presidente del Consejo Superior de Salubridad y un funcionario que se denomina Director General de Obras Públicas.

Los Ayuntamientos conservan sus funciones políticas y tienen, en lo concerniente á la administración municipal, voz consultiva y derecho de vigilancia, de iniciativa y de voto, en los términos que dispone la ley.

El Distrito, el Director General de Obras Públicas y el Presidente del Consejo Superior de Salubridad son nombrados y removidos libremente por el Ejecutivo.

En cada una de las Municipalidades en que se divide el Distrito Federal, hay un Ayuntamiento que reside en la cabecera y que es electo popularmente en elección indirecta en primer grado.